

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: José Luis Fernández Roces

Fecha de la entrevista: 2/07/2007

Lugar: Pola de Siero (Asturias)

MINUTAJE

00:00: PRESENTACIÓN.

00:30: PRESENTACIÓN PADRES. Su padre era minero. Sus padres no tenían estudios. Lo que más les gustaba era escuchar la radio, *La Pirenaica*. Eran socialistas. Tenían contactos y relación con los socialistas.

02:20: En su familia eran todos afines al Partido Socialista y antirreligiosos.

02:50: José Luis nació en 1940. Sus padres acababan de casarse, al terminar la guerra. Vivían en una casa en ruinas. Su padre ganaba poco en la mina. Sobrevivían por el ganado y las tierras de sus abuelos. Sembraban algo y se criaban cerdos y vacas.

04:20: Cuando tenía 7 años, nació su hermano. Empezó a vivir un poco mejor. Su familia hizo una casa y mejoró un poco la economía.

05:16: Su madre y su padre le contaban que cuando estalló la República tuvieron que apartarse de los fascistas porque tenían miedo.

06:28: Su padre era joven en la República, no tuvo muchos problemas. No participaron en la revolución de 1934.

07:00 LA GUERRA CIVIL. Cuando estalló la guerra su padre hacía el servicio militar. Vino de permiso y fueron a buscarle en el 37 para que se presentara al ejército de Franco. Con la República estuvo en el frente asturiano.

08:45: Muchos se tiraron al monte, pero su padre se presentó y fue con el ejército de Franco. Estuvo hasta que terminó la guerra.

09:31: Su madre estuvo presa. Estuvo haciendo de cocinera para los moros. Estaba presa, redimiendo pena. Estuvo un poco mejor porque uno de Falange la defendió porque le gustaba.

11:06. A un tío suyo lo mataron en Santander. Era del maquis.

11:38: LA ESCUELA. Estudió en un pueblo cercano. Era una escuela muy mala y la profesora venía cuando quería. Sólo les ponía a rezar. Empezó a ir con unos siete años.

12:35: No se acuerda de más profesoras. La profesora le quiso llevar con los jesuitas a Valladolid pero sus padres no quisieron. Luego tuvo un profesor particular porque sabía que le faltaba algo.

13:48: Jugaban sin juguetes. Jugaban a la peonza, al lirio. En otros pueblos jugaban al futbolín, iban al cine. Pero en su pueblo no había nada, ni luz, ni agua. Cuenta cómo trajeron agua.

15:14: Le gustaba leer sobre todos libros del oeste. Cambiaban las novelas y pagaban dinero por el cambio.

14.47. EL PRIMER TRABAJO. Su primer trabajo fue ayudante de albañil con un tío suyo. Tenía unos 13 años. Ya había dejado el colegio porque había necesidad de ganar dinero.

16:44: Hacía pasta con una pala para preparar el cemento. Luego su tío le puso de oficial, a los 15 años. Estuvo como albañil hasta los veinte años con su tío. Trabajaba también con él Ramón García Carrio.

18:10: Habla de Ramón García Carrio. A su padre lo mataron en el Pozo Funeres.

18:59: Muy cerca de su casa mataron a uno del monte. Tenía 8 años y se acuerda de que mataron a un delator.

20:55: Cuenta algunas situaciones con gente del monte

21:00: LA MINA. Empezó a trabajar en la mina en el año 60, como ayudante. Fue durante cuatro meses ayudante y luego fue a trabajar como picador.

22:18: Empezó a trabajar en la mina, ganando menos, para liberarse del servicio militar. Tenía tíos mineros muy queridos por todos. Estuvo luego de artillero. Ahí surgió la inquietud política. Tenía que ir de noche a trabajar de artillero, pero no podía compatibilizarlo con los trabajos políticos y volvió a picar.

24:25: LA ENTRADA EN LA ORGANIZACIÓN. Tres años antes de entrar a trabajar en la mina había entrado en contacto con la organización por un tío suyo. Tenían papeles y quería saber qué eran. Sabía que le ocultaban algo.

25:52: Les mandaban *El Socialista* con una letra muy menuda. José Luis vivía muy cerca de su tío, que vivía con su abuela. Fue a buscar el papel y era *El Socialista*.

27:14: Le daban consejos para que no se complicaran. Enseguida le admitieron en las Juventudes. Su tío Pacho no quería que entrara. No tuvieron más remedio que aceptarle.

28:40: Se afilió en junio de 1957. Entonces el SOMA no existía. Había una situación muy mala entonces.

30:08: EL TRABAJO EN LA CLANDESTINIDAD. Muchos habían caído presos. Lo que había era una organización que era mantenida por un dinero que se recaudaba. Hasta el 77 no funcionó el sindicato.

31:39: Sólo había reuniones. Cuando entró en la mina se reunía con los mayores. José Luis llevaba en la moto a Emilio Barbón con las muletas.

32:37: LAS CONDICIONES DE TRABAJO EN LA MINA. Trabajaba siete horas en la mina. Había bajado una hora. Empezó ganando 1200 pesetas. De albañil ganaba más, hacía algunos trabajos al salir.

33:37: Los picadores ganaban el doble que él.

34.26: Las cosas mejoraron un poco. De picador ganaba una dos mil pesetas y de artillero, más. Pero tuvo que perderlo para poder ir a hacer prensa y propaganda para la organización.

35:14: Había muchos accidentes y era un trabajo penoso. El polvo daba silicosis. Antes no se inyectaba agua. No había seguridad. Si se mataba uno, a la empresa le daba igual.

36:40: No nos podíamos mover porque había vigilantes razonables, pero otros no lo eran. Si se enteraba el capataz, había represalias.

37:20: LAS PRIMERAS HUELGAS Y LA CAÍDA DE LA EJECUTIVA. Recuerda el encierro en la huelga del 1958. Fue a llevarles bocadillos y mantas. Entonces cayó una ejecutiva. Cayeron muchas y muy seguidas. No recuerda bien cuánta gente cayó en la huelga de 1958.

39:12: Como había contactos con la montaña y con socialistas de toda la zona, lo más importante nunca caía porque la documentación se custodiaba bien.

39:56: EL SINDICATO VERTICAL. El Sindicato Vertical era un sindicato que trabajaba para empresa. Escogían los delegados que les convenían. Se filtraron enseguida gentes de Comisiones Obreras que había nacido en esas fechas.

40:48: CC.OO. nace en el año 62 en La Camocha. Las reclamaciones al sindicato no surtían efecto.

41:53: Los ugetistas tenían una consigna para no entrar en el Sindicato Vertical porque significaba “derezcharlos”. Pero supuso un retraso porque CC.OO. estaba muy introducida y UGT, no.

43:33: Las relaciones con CC.OO no fueron buenas nunca. CC.OO. nació apoyado por el PCE.

45:19: CC.OO. querían dirigir todo y nunca quisieron colaborar con ellos. Llamaban fascistas a los socialistas. La UGT tenía mucha más historia. Siempre hubo pugna. Estando en la cárcel les llamaban fascistas.

46:12: Los comunistas que trabajaban en La Camocha se filtraron dentro de CC.OO. Un tal Piti era uno. Pero ellos siempre fueron comunistas. UGT colaboraba con la CNT.

47:33: LA REDADA DE 1960. Su relación con la ejecutiva era como militante de base y las reuniones se hacían en el monte. No fue secretario de prensa y propaganda en el 60. Ahí cayó Avelino Pérez y Herminio.

49:40: LA CREACIÓN DE LA NUEVA EJECUTIVA. Se deshizo la ejecutiva y los jóvenes de veinte años durante ese año tuvieron que hacernos cargos. En el 61 se reunieron en el monte con los que acababan de salir de la cárcel, vino gente de fuera, del exilio y de otras cuencas.

51:19: Había que dar paso a la juventud. Había que hacer una ejecutiva. Nadie sabía cómo hacerlo. Pensaron en hacer una despedida de soltero falsa a José Luis en Pola de Siero donde había mucha derecha.

52:55: Alquilaron un bar y se reunieron allí, de Mieres, de Langreo. Trajo a Emilio Barbón con muletas desde Laviana. Hicieron la falsa despedida, pero se armó la ejecutiva y entonces salió como presidente Pedro León, primer secretario y tesorero Luis Fernández Roces y José Luis, de prensa y propaganda.

54:35 LA LABOR EN PRENSA Y PROPAGANDA. El partido no tenía problemas de dinero porque lo mandaban de Toulouse. José Luis tuvo que aprender a escribir a máquina. Compró una máquina de escribir y le preguntaban para qué la quería.

55:49: En la máquina copiaban los clichés para hacer las copias con la máquina inventada por Avelino Pérez. Iban a hacerlo a casa de un primo. Escribían los clichés. Explica cómo hacían las copias.

57:30: José Luis repartía la propaganda por los pueblos.

CINTA Nº 2.

00:00: Había que pasar muchas veces los papeles para sacar las copias suficientes para Asturias. Lo amontonaban en la casa de Luis. Guardaban en el tejado la multicopista y la propaganda.

01:17: Si era poca cantidad para repartir, iba su novia. Su novia tenía 16 años y no tenía inquietudes políticas. Su suegro había estado con los socialistas en Pajares y su madre llevó palizas. Una tía suya estaba casada con un histórico de Francia. Pero ella no estaba implicada.

02:53: Iban a llevar la propaganda y se la daba a un contacto.

03:40: Daban un resumen de la prensa del extranjero y noticias de fuera. Cuando había una huelga, repartían propaganda.

05:11: Una vez traían dinero y propaganda para distribuirlos, por la carretera que va de la cuenca del Caudal al Nalón. Llegaron al Alto de Santo Emiliano y tuvieron un control de la Guardia Civil. José Luis se metió en medio y fue a un bar. Le dejaron pasar. A todos los que salían les cacheaban

06:51. Estaban nerviosos y no sabían qué hacer. Dieron la vuelta a Mieres. Estaba todo controlado porque había chivatazos. Se quedaron en Oviedo porque tenían miedo de los controles.

07:58: Se quedaron en una posada. Dejaron las carpetas en la posada.

08:39: Los que no durmieron nada fueron los que estaban en vela en el monte. Les echaron una bronca enorme. Después les contaron lo que había pasado.

09:41: Si hubieran caído, habría sido grave porque traían dinero y contactos.

09:59: Con Toulouse tenían buenas y frecuentes relaciones. Florentino Vigil fue a cursillos políticos de estrategias de clandestinidad. Describe la ejecutiva en Toulouse.

11:12: De allí a aquí se llevaban cosas. Los que pasaban a Francia a hacer cursillos iban financiados por Toulouse. José Luis no podía sacar el pasaporte porque era menor.

12:18: En la huelga del 62 se puso toda la carne en el asador para parar Asturias. Hicieron mucha propaganda.

13:00. Consiguieron doblar los salarios. La propaganda se distribuyó por toda Asturias. Ramón García Carrio tenía una moto. Se distribuían las zonas

13:45: Empezaron por La Camocha, después a Mieres, en el Pozo Fondón, en Sama, en Laviana. Otros iban a la parte de La Hueria. Repartían la propaganda y cayeron.

14:44: LA REDADA DE 1962 Y LA CAÍDA. Cayeron el día de la huelga. Cuando amaneció el día de trabajo, estaba todo lleno de propaganda.

15:10: Cayó Ramón García Carrio. Un vigilante jurado detuvo a Ramón tirando propaganda. Tenían una navaja de siete muelles. La Guardia Civil lo cogió y vino la secreta de Sama.

16:36: Tenían la consigna de que quien cayera, dijera que era José Luis quien dio la propaganda. José Luis entregaba la maquinaria y así se cerraba el ciclo.

17:22: Florentino y José Luis estuvieron hasta las cuatro repartiendo propaganda. Vinieron a detenerle en la cama. Se acababa de acostar.

18:00: LA DETENCIÓN. Lo registraron y lo tiraron todo. Le pusieron el fusil en el pecho. Le preguntaron dónde había estado por la noche. Dijo que estuve con Florentino Vigil Fernández. Si no llega mencionar su nombre, no lo hubieran detenido.

19:23: Les llevaron a Sama, a un cuartel que llamaban de los moros. Cuando llegó vio que habían detenido a Ramón. Estaba muy hinchado.

20:11: Les torturaron y él aguantó dos horas o más para que su primo pudiera guardar las cosas, las direcciones. Tuvo que decir que la máquina de escribir y la “vietnamita” estaban en casa de su primo.

21:40: Hubo un conflicto con un preso, pero un guarda de Sama le defendió.

22:32: Estuvieron esperando a que viniera su primo. Su primo estuvo escondido pensando qué hacía. Se entregó al cuartel de la Guardia Civil. Lo llevaron a Sama. Cogieron sólo la máquina, la documentación no la cogieron. José Luis tuve que comer direcciones.

23:50: Los llevaron a un prado. Y allí sacaron la documentación de una cartera y se la comieron. Se deshicieron de cosas.

24:50: Miraban a sus amigos y estaban destrozados. Pasaron a la comisaría de Sama. Estuvieron unas horas. Después les llevaron a la comisaría de Oviedo. Estaban allí los peores policías secretas. Estuvieron tres o cuatro días. Era mucho peor que la tortura. Los sentaban en un calabozo y no los dejaban dormir.

26:51: Lo cogían a las 10 de la noche y lo sentaban en una mesa. Le preguntaban cada poco tiempo, palabras sueltas.

27:43: LA CÁRCEL. Los metieron en la cárcel después de tres días y noches sin dormir. Llegaban borrachos y los insultaban.

28:30: Pasaron a la cárcel modelo de Oviedo y tuvieron tanta alegría como el día que salieron de la cárcel. Estaba un general que quería que dijeran que eran comunistas. Ellos se negaban.

30:11: Él insistía. Ellos no querían firmar que eran comunistas. El general aceptó que firmaran pero él pondría que ellos se negaban, que sólo aceptaban ser de la UGT. No nombraban para nada del PSOE porque era peor.

31:09: Mientras, la huelga cerró todos los pozos, y los presos entraron en sus reivindicaciones.

31:39: Podían ir a visitarlos a veces. No podían escuchar mucha información porque estaban los guardias.

32:25: No hubo juicio. Estuvieron veinte días incomunicados porque estaban heridos por las torturas. Después podían salir a los patios.

33:30: Estuvieron tres meses encarcelados. La gente estaba aún en huelga. Pero acabó en cuanto salieron y los readmitieron. Cada uno fue a su puesto. Empezaron a trabajar y los recibieron muy bien los compañeros. Al mes siguiente les dieron la mitad de la subida a los que habían estado presos. Lo repartieron entre todos.

35:25. Siguieron trabajando. En agosto comenzó una huelga en el Pozo Venturo. Pero era forzada para acusarles a ellos de organizarla. A José Luis, si le cogían, le castigaban como militar y le llevaban a Mahón. Pararon todos los pozos.

37:18: Estaban en huelga y subió un guarda para decir que estaban despedidos. En Toulouse decidieron que Luis y él tenían que marchar. Intentaron detener a Avelino Pérez pero se tiró al río y escapó a Francia.

38:42: LA SALIDA AL EXILIO. El día 5 les mandaron presentarse en el cuartel de la Guardia Civil. Pero se marcharon. Organizaron su salida. Fueron a Gijón. El taxista se presentó con la Guardia Civil pero fue una casualidad.

41:26: Relata cómo esperaron la salida y cómo fue finalmente. Avelino Pérez venía con Herminio y los recogió. Fueron a Santander y luego a Bilbao. Allí estuvieron tres días.

42:40: Estuvieron con Ramón Rubial y haciendo los preparativos para salir por el monte.

43:09: Ese día estaba Franco en San Sebastián. Estaba lleno de guardias y de "secretas". El coche los dejó donde más gente había.

44:03: Les dijeron que tenían que irse. Un coche atropelló a su primo. El conductor insistía en llevarle al hospitalillo o a la Cruz Roja.

44:03: Otro coche lo cogió y lo llevó en moto. José Luis fue en una moto hasta un pueblo que se llama Vera. Se metieron en un chalé y no podían salir. Al otro día por la mañana, vinieron a buscarlos y pasaron por el monte.

47:59: Veían a la Guardia Civil. Les decían que estuvieran tranquilos. Llegaron a la frontera. Fueron a San Juan de Luz. Allí los esperaban.

49:00 Los llevaron a Toulouse y se instalaron allí. Estuvieron con Llopis, con Barreiro, con Avelino Pérez, con Simón.

49:55: Estuvieron una semana. Los llevaron a comprar ropa a unos grandes almacenes que nunca habían visto.

50:44: LA VIDA EN FRANCIA. A Luis y a José Luis los mandaron a Valence para que formaran una sección. Pero los exiliados no quisieron saber nada de ellos. Escaseaba mucho la vivienda en Francia como consecuencia de la guerra.

51:38: Estuvieron un par de meses. Quisieron marchar a un pueblo del norte de la provincia de Lille, a trabajar en la mina. La mina en Francia era muy dura y en la primavera José Luis cambió a la construcción. Estando allí llamó a su mujer. Les dieron casa.

52:40: Fue uno de los años más fríos. Llegaron a tener 30 grados bajo cero. Describe cómo era su casa, que compartían con su primo.

53:35: Fue a ver a un tío en Lieja. Él era emigrante. Le enseñó la zona y le gustó porque había ambiente español.

54:50: Había muchos asturianos y cuando volvió a Francia, su mujer, que estaba en estado, había ido unos días a España.

55:36: LA VIDA EN BÉLGICA. Cuando volvió su mujer le dijo que se marchaban a Bélgica. Allí empezó a trabajar en una fábrica de caucho. No tenía documentación, su mujer, sí. No tenía la carta de refugiado político.

56:40: Empezó a trabajar. Vivían bien. Después fueron a vivir a la capital. José Luis trabajaba en la construcción, trajeron a su hija a España y su mujer trabajaba. Estuvieron hasta el 68.

57:38: Allí tenían agrupación sindical. Volvió a recuperar su misión en prensa y propaganda. La sección de Lieja era muy buena. Estuvieron bien integrados.

58:37: Su primo terminó yendo también a Bélgica.

CINTA Nº 3

00:00: LA VUELTA A ESPAÑA. Volvió a España porque la familia de su mujer estaba enferma. Fue a hacer el servicio militar a Madrid. Luego en 1969, volvió a la mina. Estuvo dos años trabajando y después se marchó al pozo Pumarabule.

02:03: Seguían los contactos de la clandestinidad pero no tan activos como antes. En el pozo Pumarabule estuvo bien. No tuvo ningún cargo. En el 74-75, empezaron a pensar en hacer una casa del pueblo.

03:24: Comenzaron a perder miedo, aunque seguían vigilados

04:06: Su suegro tenía una gran amistad con el jefe de la brigadilla de Oviedo.

04:37: Lograron hacer unos cuantos afiliados. Empezaron a trabajar más en firme.

05:13: FELIPE GONZÁLEZ REORGANIZA EL PARTIDO. Les llegaban las noticias sobre la elección de Felipe González. Conocía su labor de oídas, aunque le había conocido personalmente en Tarna con Alfonso Guerra.

06:00: La mujer me enseña una foto del entierro de Agustín González en la que Felipe González y Alfonso Guerra llevan el féretro.

06:43: EL DESPEGUE DEL SOMA Comenzó la diferenciación de tareas entre el partido y el sindicato. José Luis en el 76 estaba más implicado con el Sindicato Minero. Fue nombrado primer secretario en Pumarabule y liberado sindicalmente

07:40: Era primer secretario del SOMA UGT, y después pasó como vigilante del pozo. Abandonó sus labores sindicales.

08:17: Cuando murió Franco tuvo una gran alegría. Interviene la mujer.

09:04: No asistió al XXX Congreso de la UGT.

09:23: Se acuerda de que hubo mucho lío entre UGT y CC.OO. La UGT tenía muchas casas del pueblo, en casi todas las poblaciones.

10:17: Hubo un aumento exagerado de la afiliación a UGT entre los años 77-78. José Luis sabía que tendrían éxito. La minería era de izquierdas, por tradición histórica. El 90 por ciento era de la UGT. El 10 por ciento eran los comunistas y no tenían sindicatos.

11:42: Cuando fue elegido primer secretario en el pozo había una cola enorme para apuntarse a UGT. Después se complicó un poco porque hubo gente que intentó medrar. Pero siguen teniendo la mayoría.

12:51: EL GOLPE DE TEJERO. Cuenta cómo se enteró. Fue a casa para deshacerse de cosas que pudieran complicar a los demás. Lo veía muy complicado. Los fascistas estaban ya yendo para los cuarteles. Hubo tensión.

14:40: LAS ELECCIONES DE 1982. En las elecciones del 82 había un gran ambiente de triunfo. Recuerda el lema de “OTAN, de entrada, no”. No supieron matizar bien lo que era entrar o no en la OTAN. Cree que era necesario cambiar de opinión.

15:58: DISCREPANCIAS GOBIERNO-UGT. Había que hacer las movilizaciones contra el gobierno socialista. No era agradable, sabían que podíamos perjudicar al partido, pero no podían ceder.

14:45: Consiguieron muchas cosas gracias al sindicato que fue muy valiente. No lo hacían con la intención de derribar el gobierno.

17:20: Estuvo de acuerdo con la UGT.

17:53: Cándido Méndez no les agradaba mucho al principio, pero los que fueron al congreso como José Ángel Villa les advirtieron de que era un buen sindicalista. Y así fue.

18:31: La crisis de la PSV salpicó hasta en Gijón.

18.50: Cuando el PP ganó las elecciones, hizo entender que la clase trabajadora estaba cambiando de bando. Se había conseguido mucho en enfermedad, en jubilación, en materia social.

20:10: Cobraban más dinero.

20:27: Se jubiló por el régimen especial de la minería en el año 1990.

20:51: TAREAS ACTUALES. Está en mil sitios, no le dejan descansar. Ahora va a un congreso de jubilados a La Manga. Es primer secretario en Siero.

21:34: Hubo un tiempo en que no se llevaban muy bien dentro del partido.

22:00: Hay gente que dice que el Sindicato Minero tuvo un pulso con el partido en la transición. Hubo algunos enfrentamientos, pero no cree que fuera un gran pulso.

23:14: José Ángel Villa se ha retirado del partido. Reconoce que sí hubo tensiones.

23:47: ACTUAL POLÍTICA SOCIALISTA. Zapatero está cumpliendo y haciendo una política muy de izquierdas.

24:14: Hay unos testaferros del PP que están fastidiando con el tema de la ETA. La campaña va a ser dura.

24:51: Zapatero es muy serio y cumple sus compromisos. Es posible que esté haciendo una política secreta en torno a ETA, pero es lógico.

25:42: LA APORTACIÓN DE LA UGT. UGT ha hecho una aportación muy buena, por ejemplo, en Seguridad Social como la Ley de Dependencia. Detrás de las conquistas sociales está la UGT.

27:14: EL FUTURO DEL SINDICALISMO. En el sindicalismo tiene que haber seriedad, y no apartarse de la clase trabajadora. Ir al tajo para saber qué es necesario. Que no sean hombres de sillón, sino de empresa.